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三大特点优于银行 三条红线不可触碰

金融触“网”强拆行业高柜台
本报记者 宦 佳

“今天，你的余额宝又赚了多少？”似乎是一

夜之间，互联网金融成为了人人关心的话题，也

给传统金融业带来了冲击和挑战。近日，央行调

查统计司副司长徐诺金表示，尽管互联网金融持

续升温，但仍需警惕可能存在的风险。专家指出，

互联网金融具有非常强的内生创造力，不仅弥补

了传统银行业无法覆盖到的中下层零售客户层面，

也对未来金融业态的具体形式提供了多种可能，

但目前如何能够合理有效地管控风险仍是难题。

截至 !"#$ 年 #! 月 $# 日，上线仅半年
的互联网金融理财产品“余额宝”的客户数
已达 %$&$万人，规模达到了 #'($亿元，累
计给用户带来 #)*+亿元的收益。数据显示，
自去年 , 月 #$ 日上线以来，余额宝总收益
水平已居同类货币基金的第二位。

庞大的蛋糕令电商企业、社交平台、搜
索引擎等各种互联网企业都纷纷试水金融产
品。据统计，短短几个月间，互联网巨头们
发行的理财产品就在市场上轻松吸走近
!&&&亿元。
“这些理财产品对于互联网企业来说几

乎都是不盈利的，现在大家都在自掏腰包疯
狂砸钱，只是为了跑马圈地抢客户，利用高
利率不断做广告，让客户知道在线购买基金
可行性，培养行为习惯。”宏源证券研究所
副所长易欢欢表示。

与此同时，作为互联网金融的另一个重
要组成部分，-!-（对等连接） 网络借贷平
台也随之疯狂增长。!&#$ 年 -!- 网贷平台
的成交量破千亿，此类公司已超过 !&&&家。

利用高收益抢占市场

“互联网金融之所以能够取得如
此骄人成绩，主要是由互联网企业的
先天业态优势所决定的。”中央财经
大学金融研究中心主任郭田勇对本报
记者表示。他指出，互联网金融对现
有银行业带来了很大冲击，并且就其
现有的金融服务而言，在三个方面具
有优势：一是互联网金融相对于传统
银行的柜台服务而言成本更低，更具
有竞争性；二是更容易实现客户的全
面覆盖；三是互联网金融在银行的传
统分析、风险管理和客户筛选领域注
入了新活力，可以利用大数据更加准
确地对客户特征进行精确分析，提供
不同的服务。
“当然，互联网金融的发展迅速也

和目前金融改革滞后、金融服务不充

分是有关系的。同样在放贷款，银行
需要有资本金、有拨备、有相应的条
款等；而注册一个 -!- 的公司，仅仅
二三十万元钱的资本金，就能通过这
个公司撬动可能达到上亿元、甚至几
十亿元的信贷量。”郭田勇说。
“互联网金融发展将会牵引金融体

系的深度改革。”中国人民大学金融与
证券研究所所长吴晓求指出，“随着制
度、规则和准入标准的调整，互联网金
融发展的趋势不可逆转，其所具有的低
成本优势、信息流整合、信息的对称与
共享和快捷高效率等特性，将对传统金
融业态带来严重挑战。而互联网与金融
系统的资源配置、支付结算、风险配
置和竞价机制 % 种基本功能的相互融
合也能大大优化这些功能。”

尽管互联网金融领域“万马奔腾”，
但风险也随之而来。徐诺金表示，互联
网不但没有消除传统风险，而且会产生
新的风险。要小心，不能碰到乱集资、
诈骗和非法吸收公众存款的三条“红
线”。

统计数据显示，!&#$年国内倒闭、
跑路的 -!- 平台超过 )& 家，涉及金额
约 #! 亿元。业内人士表示，由于互联
网交易是非面对面的行为，使得业务处
理机制呈现后台化、隐性化特点。在实
际操作中，用户账户被盗后，资金会迅
速被转入别的账户，而实际监管中并不
容易追查资金的去向，不管是在监管政
策方面还是网络技术方面，都难以保证
用户利益的绝对安全。
“互联网金融平台突破了金融原有

的空间和时间限制，所以一定要做好信
息对称和风险监控，才能保证互联网金
融稳定持续发展。尤其是 -!- 网络借
贷平台具有一定的风险性，为了有效降
低风险，需要对贷前、贷中、贷后严格
审查。”中国电子商务研究中心主任曹
磊说。

目前，监管互联网金融的政策体系
正在构建中，但确立合适的监管标准并
不是易事。“监管互联网金融之所以
难，一是由于对于互联网金融的业态形
式不容易界定清楚，到底它是金融机构
还是互联网企业，尤其是它们套在一起
时怎么定性，这是一个难题。另一方面
是互联网金融行为能在多大规模的受众
面上产生影响，也还无法确定。”郭田
勇表示。

风险管控需破“三关”现有体系需深度改革

本报西安电（贺龙）来自国网陕西省电力
公司的消息，在日前国家发改委发布的 !&#!

年万家企业节能考核结果中，该公司超额完成
节能目标，)%*#$.的完成量超过整体水平。

根据考核要求，“十二五”期间，该公司
的节能量考核责任目标为 ,)(% 吨标准煤，
!&#! 年节能量考核进度目标为 !)&! 吨标准
煤，实际完成节能量为 (&&) 吨标准煤，完成比
例为 )%*#$.，高出万家企业总体完成率 (*#%个
百分点，考核结果为“超额完成”等级。

本报北京 !月 !"日电（记者尹晓宇） 国
家能源局 #%日发布的数据显示，!&#$年，中
国全社会用电量累计 !"##"亿千瓦时，同比增
长 $%!&，增速同比提高 #个百分点。

分产业看，#'(" 年第一产业用电量 ('()

亿千瓦时，增长 '%$&；第二产业用电量 "*()"

亿千瓦时，增长 $%'&；第三产业用电量 +#$"

亿千瓦时，增长 ('%"&；城乡居民生活用电量
+$*"亿千瓦时，增长 *%#&。

本报北京 !月 !"日电（黄建华） 由全国
各地的 (& 家白羽肉鸡龙头企业组成的中国最
大白羽肉鸡联盟日前在京成立，相关专家学
者、企业界人士等 #&&多人出席成立会。

中国白羽肉鸡产业从 !&世纪 '&年代初起
步，已发展成为农牧业领域中产业化程度最高
的产业。鸡肉总产量由 #+'% 年的 #$+ 万吨增
长到 !&#!年的 #$)&万吨，居世界第二位，出
口创汇排肉类产品第一。白羽肉鸡联盟是由白
羽肉鸡养殖加工等龙头企业及其他相关企业或
机构组成的非营利性社会团体/将在中国畜牧
协会禽业分会下开展工作。

春 节 临 近 ，

“网络春运”也开

始升温，电子商务

逐渐成为“春运”

大军中的主流。

图为 0 月 0!

日，浙江省临安市

一家电子商务公司

的员工在包装分配

的货物。

胡剑欢摄
（中新社发）

国网陕西电力

超额完成国家节能目标

去年社会用电量增长7.5%

中国白羽肉鸡产业联盟成立

正在施工的德商高速公路 （范县段） 里，

是山东德（州）至河南商（丘）高速公路的重

要组成部分，是国家和河南省高速公路网的重

要补充部分。新年伊始，由中国铁建二十二局

集团四公司施工的第二标段，在河南省高速公

路综合评比中获安全文明等奖项。

武新才 赵佰义摄影报道

德商高速安全文明施工

资 讯 快 递
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!"#$ 年 %&' 重启还不到两周，证监会就两度踩下

“急刹车”。继上周五宣布暂缓 %&' 直至 ( 月份之后，上

周日证监会宣布加强新股发行监管，随后 ) 家公司宣布

暂缓 %&'。由于新股上市被认为会引发股市的“失血效

应”，*股市场一直存在“恐新症”，而事实也证明了这一

点。自去年底证监会宣布 %&' 重启后，投资者对新股的

大量涌入普遍心存惧意，而股市今年以来一路下挫的表

现，无疑对此作出了最直接的回应。

一听开闸就“变脸”

新股开闸让 !&0% 年的 1 股
市场再度嗅到了熊市的气息。在
0 月份的前 ' 个交易日里，沪指
有 )天收绿，从 !&0$年 0!月 $0

日的 !00(*+'点跌至 !&0%年 0月
0$ 日 的 !&&+*(, 点 ， 跌 幅 达
(*&$.；深指更是连续 '天下挫，
跌幅达 ,*),.。

在市场看来，2-3 重启无疑
是导致股市下跌的主要原因，新
股的密集发行导致市场出现“恐
新症”。财经评论员水皮认为，
现在 1股的矛盾在于长期利好和
短期利空的矛盾，在于融资者急
不可耐杀鸡取卵和投资者休养生
息脱离苦海的矛盾，在于长期资
金没有进入增量资金绝望和 2-3

重启不断抽血但供过于求的矛
盾。
“一方面股市在不断走低，

另外一方面新股却在加速推出。”
申银万国市场研究总监桂浩明表
示，当股市已经明显出现了资金
大量流出，交易重心不断下移的
局面时，发行人与承销商对此无

动于衷。这既是因为一年多没有
发新股了，他们都患上了严重的
饥渴症。同时更是因为现在市场
上有着强烈的申购并炒作新股的
氛围，因此哪怕大盘再差，也不
必担心新股发行失败。

新股只“抽血”不送炭

新股作为新鲜血液注入股
市，本应该提高股市的含金量，
起到提振股市信心的作用。然
而，从 2-3重启至今，市场对新
股上市“抽血”的质疑就一直存
在。尤其是在奥赛康被暂停 2-3

之后，市场对新股圈钱、套现的
担忧进一步加深。

武汉科技大学金融证券研究
所所长董登新对本报记者表示，
奥赛康事件折射出了发行人与承
销商的不诚信。在市场如此低迷
的条件下，%$,&万股的庞大存量
发行，不仅没能压低网下询价，
反倒询出了一个 )!*++ 元的离谱
发行价，发行市盈率竟高达 ,)

倍！这是极不正常的现象。这不
是发行人募资，而是大股东天价
圈钱，这其中的蹊跷恐怕只有发

行人和承销商心知肚明。
在市场的一片质疑声中，证

监会发布加强新股发行监管措
施，随后又有 (家公司宣布暂缓
2-3，对此，北京大学金融与证
券研究中心主任曹凤岐表示，证
监会发文要求 2-3企业的信息要
透明、详细、真实，迫使不少企
业撤销 2-3排队。为了保护中小
投资者的利益，不重启 2-3 不
对，而重启之后发现存在问题就
要解决。

建立规则不能手软

2-3重启后又被叫停背后的
实质，是新股发行制度上仍然存
在漏洞和缺陷。桂浩明认为，就
市盈率而言，几乎所有的新股发
行价都要比同类老股高。高价新
股的大量涌出，自然给市场带来
了冲击，特别是动摇了投资者对
于市场化改革的信心，成为大盘
下跌的重要推手。

证监会对新股发行制度进行
改革，其方向是推动向注册制转
变，把发行的主动权交给市场，
形成市场约束，应该说这是一个
很好的思路。但是事与愿违，预
期中的市场约束似乎失灵了。对
此，桂浩明认为，这说明当前市
场，还不是一个真正意义上的、
达到充分市场化程度的市场。这
样的市场，自然是不会形成严格
的市场约束，于是也就出现了各
种打着市场化旗号的伪市场化行
为。这样一来，发新股也就难免
与大盘相联系，一级市场与二级
市场那种一半是火焰、一半是海
水的不协调状况更是成为拖累股

市正常运行的巨大障碍。
“尊重市场必须彻底，不能

顾此失彼。”财经评论员叶檀表
示，建立市场规则不能手软，如
此之多的公司上市，难免泥沙俱
下，能否做到造假上市者毫不犹
豫立刻退市，以免绿大地式的公
司盘踞市场？新股发行体制改革
强调信息披露真实，强调保荐机
构、会计师事务所等证券服务机
构因虚假记载、误导性陈述或者
重大遗漏，给投资者造成损失
的，依法赔偿投资者损失。
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